

EL ISLEÑO,

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MAHON.—D. Matias Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

CORREO DE HOY.

El vapor correo *El Rey don Jaime I*, ha fundado en este puerto, sin la menor novedad, á las 8 1/2 de la mañana, procedente de Barcelona en 15 horas de navegacion, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 56 pasajeros.

Dicho buque saldrá para Barcelona el jueves 15 del actual á las cuatro de la tarde.

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real orden del ministerio de la Gobernacion, fechada en 28 del pasado setiembre, autorizando á la sociedad titulada *La seguridad comercial* para entrar en el ejercicio de sus funciones.

Otra disponiendo que á los consejeros provinciales supernumerarios se les abone por el tiempo que ejerzan aquellas funciones, la mitad de la gratificacion que los propietarios perciben.

Otra del ministerio de Fomento, firmada el dia 5 por el señor Moyano, declarando que el párrafo sexto de la disposicion 51 del Real decreto de 23 de setiembre último no ha derogado lo dispuesto en el reglamento y artículos citados, y que por consiguiente deben ser admitidos á matrícula, bajo las condiciones que en los mismos se determinan, los que habiendo cursado y probado el quinto año de jurisprudencia, no hayan recibido el grade de bachiller.

MADRID 5 de octubre.

Un convento de monjas de la provincia de Córdoba ha sido asaltado por una partida de ladrones, los que violentando las cerraduras, arca y baules, se llevaron todo el metálico y efectos de aquellas desgraciadas, las que de nada se apercibieron, sin duda porque duermen reunidas en el salon destinado al efecto.

El gobierno español ha dado orden á sus delegados en las posesiones de Asia, para que á las fuerzas británicas empeñadas en una lucha con China, se faciliten cuantos auxilios necesiten para llevar adelante la guerra. Con este motivo, el representante de Inglaterra en esta corte ha dirigido una nota al gobierno español en que se le dan las mas espresivas.

El viaje de S. M. el Rey á Aranjuez el sábado último, que se ha querido enlazar con la marcha de la crisis, no ha sido mas que la reproduccion de la costumbre que tiene S. M. de visitar á su padre la víspera de su Santo, supuesto que el mismo dia no puede faltar de Madrid con motivo de la ceremonia del besamanos.

Nada podemos decir por hoy á nuestros lectores respecto á la crisis ministerial, que continúa en el mismo estado en que la presentábamos en nuestro número de ayer. Siguen no obstante esparciéndose rumores, que tenemos en su mayor parte por destituidos de fundamento, y citándose nombres que se supone figurarán en el gabinete que reemplaza al señor duque de Valencia. En todo ello y á vuelta de ciertas probabilidades respecto de algunos personajes, se advierte el interés individual ó el de fraccion y tal vez las afecciones per-

sonales, sirviendo de único motivo para modelar la nueva situacion que parece se va á presentar. Por nuestra parte y constantes en el sistema de no aventurar noticias de gravedad que puedan resultar falsas, insistimos en manifestar á nuestros lectores que hasta la hora presente nada hay decidido acerca de nuevo ministerio, si bien estamos en la firme creencia de que este asunto ha de terminarse de un modo ó de otro, pero franca y resueltamente, dentro de muy pocas horas.

La situacion de las clases trabajadoras es muy satisfactoria en Madrid á juzgar por lo que se observa. Mientras ayer se veían llenas todas las localidades de los siete teatros abiertos en la actualidad, se depositaron en la Caja de ahorros 106,737 rs., habiéndose devuelto solo una cantidad bastante inferior á esta suma.

La Sociedad Económica de Amigos del pais de Jerez de la Frontera ha acordado celebrar una esposicion provincial en el mes de mayo de 1858, y han comenzado los trabajos para llevar adelante tan beneficioso pensamiento. El Gobernador civil ha dado ya su permiso, y el Ayuntamiento contribuye con 10,000 rs. á los gastos de la esposicion.

Idem 6.

El general Narvaez tomó ayer la habitacion que ha ocupado el príncipe Galitzin en la casa de huéspedes de la plazuela de Pontejos, y se trasladará hoy probablemente á ella, dejando desocupado el palacio de la presidencia del Consejo de ministros. Esto prueba que como senador piensa ocupar su puesto en los Cortes.

La *Discusion* publica hoy las siguientes líneas:

«Como consecuencia de la dimision hecha por el general Narvaez y sus compañeros de gabinete, se habla tambien de dimisiones de muchos altos funcionarios públicos.

Entre estos se cita á D. Manuel Cañete, director de la *Gaceta* oficial; Pedroso, director de beneficencia; D. Juan Pedro Martinez, vocal de la Junta de clases pasivas; al señor Lemery, Capitan general de Madrid; al señor Gil y Zárate, subsecretario de Gobernacion; al señor Mateos, director de agricultura; al señor Ardanaz jefe de negociado en el ministerio de Fomento, y á los señores Collazo, Cervino, Villoslada y Jimeno, oficiales de secretaria.

«Creemos que respecto de algunos de los indicados, la noticia es cuando menos prematura.»

La dimision del apreciable general Lemery, no es cierta ni probable. Tan poco nos lo parece la del señor Mateos. El señor Gil y Zárate ocupará su plaza de consejero Real. Hemos oido es una de los designados para senador del reino.

El rayo que dijimos ayer que habia caido en el local de la esposicion agrícola hizo trizas el escudo de armas, la bandera principal y el asta de bandera del pabellon citado, bajando á sepultarse en el suelo. En los dos poligonos de los extremos, oriental y occidental, cayeron otros dos rayos, abriéndose paso á través de los transparentes que incendiaron y destrozaron completamente, descargando sobre las estrellas de barras de hierro que figuraban en el centro de los citados poligonos, cuyas coronas centrales fueron arrancadas por

el metéoro que se difundió luego por todo aquel edificio. Hubo pedazo de madera que fue á parar á cien varas de distancia y un humo espeso y extraño se esparció rápidamente enaquel sitio, formando una extraña nube.—La descarga eléctrica fué tan general en aquel punto que otro palo situado junto al edificio de la Secretaria se rajó tambien á presencia de los señores Acuña y Auñon, cuyas vidas estuvieron en gran peligro, habiendo muchas otras señales de rayos en la montaña. A pesar de los muchos individuos que habia en el pabellon árabe y en toda la montaña del Principe, ninguna desgracia ocurrió que sepamos.—Anteanoche tambien cayó otro rayo en San Márcos, sin que felizmente haya tampoco que deplorar desgracia.

Desanimada ha estado hoy la bolsa de Madrid. Ninguna operacion se publicó sobre el consolidado, que se cotiza á 39.40 d. El diferido se publicó á 26.85. A última hora este papel tenia dinero á 75 y el consolidado se sostenia al precio de cotizacion. La amortizable de 1.^a tenia metálico á 12.70 y la de 2.^a á 7.05. El personal se mantiene á 10. De las acciones de abril de 4,000 rs. que se publicó una operacion á 87.75; las de 2,000 se cotizaron á 89.75. Las de junio hallaban dinero á 87.75 y las de agosto á 86.65. Las acciones del canal de Isabel II se pagaban á 105.75 y las del banco de España á 144.75 id.

De todas las dimisiones que anuncian hoy los periódicos, como consecuencia de la retirada del gabinete Narvaez, la mayor parte no se han realizado; al menos en el ministerio de la Gobernacion no se ha presentado ninguna, y seguramente son improcedentes, cuando todavia se ignoran las personas que van á merecer la confianza de S. M.

Hoy á las seis de la tarde la crisis ministerial no ha terminado. En nuestro concepto se acerca á su fin; pero todavia no puede decirse con seguridad como se llamarán los nuevos consejeros de la Corona.

Los periódicos de la mañana nada adelantaron á lo que la *Correspondencia* comunicó ayer. Los ministeriales siguen guardando una notable reserva: callando unos, y contentándose otros con hacer votos porque Dios conceda acierto á nuestra reina. Solo en el periódico la *España* hay de notable la seguridad con que dice que el ministerio y la Corona se han divorciado por cuestiones de principios. Las *Hojas* han dicho lo contrario, y por lo mismo nos vemos precisados á sostener que en cuestiones de principios, jamas han discrepado la reina y los que aun son sus consejeros responsables.

De los periódicos de la oposicion la *Discusion* es el que mas noticias da sobre crisis: dice que anoche se daba por seguro que el ministerio habia recibido comunicacion oficial de haber sido admitida su dimision: que el señor Leisundi habia refrendado los respectivos decretos y que los subsecretarios se encargaban del despacho interino de los negocios. A la *Discusion* parecian ciertas estas noticias, pero nosotros podemos asegurar que todas son inexactas.

Hoy han seguido los comentarios y cálculos sobre el desenlace que podrá tener la crisis. Tan pronto se ha hablado de la formacion de un gabinete Bravo Murillo, al que se unirán los mismos hombres que le secundaron en 1851, como de un minis-

terio Armero ó Concha ó Bravo Murillo ó Serrano. Tan diversas y raras combinaciones se han hecho con todos los hombres que descuellan en la política, por mas que representen contrarias ideas. Para que se juzguen posibles estas amalgamas, dicen los amigos del Sr. Bravo Murillo que este hombre político ha renunciado á sus ideas de reforma, y aseguran otros que el señor Bravo Murillo no tendrá inconveniente en ser ministro de Hacienda en un gabinete Armero ó Concha.

He ahí lo que se dice, lo que se comenta, lo que pasa de boca en boca; pero lo único que nosotros nos atrevemos á decir en los momentos presentes, atendida la circunspeccion que nos hemos propuesto es:

Que por mas que la crisis se prolongue S. M. tiene tomada una resolucio que no tardará en hacerse pública.

Que en el pensamiento de S. M. entra el que se amalgame hasta donde sea posible el principio conservador con el constitucional, creándose una situacion que dando garantías al orden no infunda alarma á los partidarios del sistema representativo.

Que la tardanza que pueda ofrecer la confeccion del gabinete consistirá regularmente en las dificultad que acaso ofrezca el patriótico pensamiento de S. M.

Y que tenemos esperanzas de que este pensamiento se lleve acabo ya ahora ya mas adelante por la union de hombres á quienes ligue el amor de la patria y la salvacion del pais.

Hoy se ha dicho que S. M. pensaba llamar esta noche á Palacio á los presidentes de los cuerpos colegisladores para comunicarles su pensamiento; pero creemos prematura esta noticia.

Parece que mañana llega á Madrid el señor Bravo Murillo.

En la redaccion de la *Correspondencia* se ha recibido hoy la siguiente carta:

«Melilla 30 de setiembre.—Es notable lo que está pasando en Melilla: el dia 18 por la mañana, á un mismo tiempo que el Kabo Benisidél nos hacia disparos con un pedrero, habian entrado moros amigos suyos recomendados en la plaza, y se vendian en el mercado de la misma artículos de consumo, traídos tambien por moros de la misma Kabila. Esto lo digo como una prueba mas de la irregularidad de vida y volubre conducta de estas gentes, y como el que ellos sean bárbaros no es razon para que nosotros dejemos de ser civilizados, aquí se les trata á todos con arreglo á sus merecimientos, hasta hacernos querer y respetar de amigos y enemigos. El Kabo Benisidél vino de visita á esta plaza en la noche del 19 y mientras él estaba aquí, los guardias de nuestros puntos avanzados hacian un fuego horroso contra los moros que las hostilizaban. Al Kabo Benisidél con cuatrocientos semi-salvajes que se le agregaron de guardia le fué imposible contenerlos y se vino solo á la plaza á implorar que se les escarmiente. Es innegable que estas gentes necesitan gobierno, porque sin él son sumamente desgraciados llegando á no comprenderse, y cada dia se reciben noticias de que se matan como perros.—En la madrugada del dia 28 se ha hecho la operacion de cogerles á los moros diez y ocho proyectiles huecos entre bombas y granadas de los que habian reunido sin reventar de los enviados en los últimos fuegos de artillería, de esta plaza. En dicha funcion se emplearon el *lanchon* y dos lanchas, tripuladas por cinco soldados, diez y siete confinados y diez marineros al mando de los bizarros

ayudantes de esta plaza, el Sr. Lopez, tantas veces distinguido en esta clase de empresas, y el Sr. Alvarez, que ha sido feliz en la primera ocasion de distinguirse que se ha ofrecido a los pocos dias de su llegada a esta plaza.

—El producto de las entradas en la esposicion agricola, durante los dias en que ha estado abierta al público, ha ascendido á 117,000 y pico de reales.

—Ayer la seccion de ganaderia del gran jurado encargado de fallar sobre el mérito de los diferentes objetos presentados en la esposicion agricola, ha aprobado por unanimidad su dictamen. El primer premio dado á la cria caballar lo ha obtenido el caballo Lechuguino, propio de S. M. la Reina.

BARCELONA 10 de octubre.

Con referencia á los obsequios que se están disponiendo para festejar á SS. AA. los señores Duques de Montpensier, indicábamos ayer ser una idea pobre y mezquina para personajes que han visto tanto y tan bueno, la de disponer una serenata. Este pensamiento, aunque no presentase novedad para ellos, solo sería aceptable, si se reunían una masa de ochocientos ó mil personas entre músicos y cantantes.

Creemos que la Comision tendrá muy presente que lo que llama particularmente la atencion de S. A. el Duque de Montpensier es el estudio de las costumbres locales, y que en Andalucía hasta los trajes y las danzas características de las gitanas han sido para él objeto de especial curiosidad.

—Nada se sabe de fijo respecto al dia de la llegada de los augustos huéspedes. El proyecto es que á su arribo desembarquen en el portillo de la Paz, desde donde se dirigirán á la Catedral.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES.

Madrid, miércoles, 7 de octubre.

Se ha autorizado á los señores Ferrer y Alberti para el estudio de un ferro-carril desde San Juan de las Abadesas á Olot.

El camino de hierro de Zaragoza á Alzazua ha sido adjudicado á don José Salamanca.

Madrid, jueves, 8 de octubre.

La Gaceta publica un decreto estableciendo guías para mercancías insellables dirigidas á los puntos donde existen administraciones de rentas.

Madrid, viernes, 9 de octubre.

Se han autorizado los estudios de un canal que alimentándose del Ter riegue las comarcas de Vich y el Vallés.

Bolsa de hoy.—Consolidados, 39-30.—Diferida, 27. Dinero.

Paris, jueves, 8 de octubre.

Corre la voz de que el Banco de Inglaterra elevará el descuento á un 1/2 por 100.

El Morning Chronicle dice que la Reina Victoria será proclamada Emperatriz del Indostan. La mala de Calcuta traerá probablemente esta noticia importante.

Paris, viernes 9 de octubre.

Un parte de Londres manifiesta que el Banco eleva el descuento á 6 por 100.

El Times dice que la elevacion del descuento no ofrece peligro alguno para Inglaterra, aunque es probable una nueva elevacion.

El Banco de Francia ha publicado su cuenta mensual. Las existencias en metálico han disminuido de 22 millones de francos, y los valores en cartera han aumentado en 25 millones.

Bolsa de hoy —3 por 100 francés, 67-60.—4 1/2 por 100, 91-25.—Interior español, 38.—Diferida, 26.

Londres 9.—Consolidados ingleses, 89 1/2.—Diferida española, 25 5/8.

Por extracto,

P. J. GELABERT Y POL.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana

NTRA. SRA. DEL PILAR DE ZARAGOZA Y SAN SERAFIN, CONFESOR.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 7 ms. Pónese... á las ... 5 » 26 » Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 46 ms. 42 s.

SECCION DE ANUNCIOS.

Tarjetas en timbre seco.

Pocas son las personas que no empleen en el dia tarjetas de visita timbradas en seco. En la imprenta y libreria de Gelabert, y Pas d'en Quint, número 74, se encontrará un estenso muestrario de esta clase de trabajos.

LA TUTELAR.

Los suscritores á dicha Compañia que debían satisfacer sus anualidades en 30 del finido setiembre pueden pasar, hasta el 15 de los corrientes, al despacho del banquero don Gregorio Oliver, que vive en la travesia de la cuesta de Ambrós á la de Danús, número 9, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde en los dias no festivos: con objeto de verificar el pago y retirar sus recibos.

LA PERSONA QUE DESEE ADQUIRIR UN predio en el término de Puigpuent, de estension de 56 cuarteradas y un cuarton, con casa rústica, y manantial; tiene labrantia poblada de olivos y algar robos y parte de bosque; acuda á la casa habitacion de don Mateo Bordoy, frente al Pórtico de Santo Domingo, para tratar sobre la venta.



AVISO AL PÚBLICO.

El miércoles 14 de este mes y siguientes á las ocho de la mañana saldrá de Palma un coche con direccion á Alcudia. Los lunes y sábados saldrá, tambien de esta ciudad, para Inca á las diez de la mañana.

Los domingos, mártres y juéves á las dos de la tarde saldrá de Inca para Palma.

Las personas que quieran servirse de este coche podrán acudir á tomar sus respectivos asientos en el despacho de la imprenta y libreria de Gelabert, plaza de Coort.

JOSÉ MORA, MAESTRO ESTUCADOR.

Que hace dos años se estableció en esta capital, ofrece al público sus servicios en el arte de estucar que desempeñará con la mayor limpieza, lo cual puede verse en los edificios de enfrente el cuartel de caballeria, el de la calle de las Monjas de la Misericordia y otros, y actualmente en la casa del Sr. Conde de San Simón. Fabrica el mármol artificial titulado escayola, que se emplea para los enladrillados pudiendo presentar en este mármol cualesquiera dibujos, y en los estuques, paisajes, flores, adornos, etc., etc.

Las personas que deseen estucar tanto el interior como exterior de sus casas serán servidas á precios sumamente módicos. Dicho maestro vive en la calle dels Llums núm. 10, piso 3.º, é informarán en la sombrereria de D. Pedro Pinto, calle de Santo Domingo, y en el bazar de sasseria de D. Antonio Mulet.

DEPÓSITO DE PAPEL PINTADO DE LAS MARAVILLAS,

establecido en la plaza de las Copiñas, n.º 3, tienda de sedas.

En dicho depósito se ha recibido nuevamente un abundante surtido de papeles, de dibujos modernos aterciopelados carmesis y otros colores, combinados del mejor gusto, á precios equitativos; en el mismo depósito se facilita el muestrario, y tambien en la cuesta de Ambrós, tienda de objetos de escritorio, n.º 7, donde se hallan muestras de manifiesto.

AL PÚBLICO.

Se esperan por momentos tablones maderá de pino rojo, superior calidad, procedentes de Rusia, de dimensiones ordinarias y se expenderán en el muelle á precios convencionales.

RETRATOS.

JULIO VIRENQUE, pintor, hace toda clase de retratos, al óleo y fotográficos, á todos precios.

Vive cuesta Montaner, 35 y 36 frente la calle de los Huertos.

EN LA CALLE D' ELS OMS ESTÁ PARA alquilar un piso bastante espléndido, con derecho de agua y azotea. Darán razon en la calle d'en Vindango, casa zaguan, llamada del doctor Pelegrí. Tambien la darán de un depósito para aceite, vulgo seferex.

EN LA CALLE DE SAN MIGUEL, número 7, tienda, se halla un surtido de porcelana de toda clase para vender por mayor y menor, floreros á 10, 12, 16, 40 y 80 reales el par. La docena de jicaras con sus platillos á 40 reales. Id. tazas á 60 id.



El vapor correo El Rey D. Jaime I al mundo de su capitán don Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

IVIZA Y VALENCIA

el lunes 12 del actual á las ocho de la mañana. Admite carga y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, número 44.



El vapor El Mallorquin, su capitán D. José Estade y Sabater, saldrá para Barcelona el LUNES 12 del actual á las tres de la tarde en punto, con la correspondencia. Admite carga y pasajeros á los precios siguientes: Cámara de popa 60 reales, cámara de proa 40 rs. y sobre cubierta 20 rs. Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo, número 1.º cuarto entresuelo.

PALMA: IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELABERT, editor responsable.

Handwritten signature and text at the bottom right of the page.